

Textos
y
Cosas

Epistolario de pedagogía cultural, social y evangelizadora¹

Por

DOMINGO NATAL ÁLVAREZ

Hace el Prólogo del libro José M. Castillo, por el apoyo que Nicolás le prestó, siendo ya Obispo de Palencia, en los momentos difíciles en que fue desposeído de su cátedra de Teología. Aquí expone magistralmente cómo el Evangelio de Cristo, camino de liberación humana, convertido, a veces, en una religión de la servidumbre, para desgracia de todos los cristianos.

En la Presentación, Nicolás nos recuerda su trayectoria de seguimiento de Cristo, al servicio de los pobres y marginados, expuesta ya ampliamente en sus *Memorias*, en sus tres dimensiones de Religioso Agustino, Obispo de Palencia y Misionero en Bolivia, teniendo siempre gran dedicación a los Jóvenes y a los Pobres, desde un fuerte sentido de generosidad y gratuidad alentado por el Evangelio de Cristo.

Y, al escribir desde y a las **PERIFERIAS**, comienza por dirigirse a la **Sociedad líquida**, como la calificara Z. Bauman, donde se han ido diluyendo los antiguos principios y seguridades hasta llegar al famoso “todo vale”, con lo que no nos ha ido nada bien, como ha señalado hace poco el papa Francisco, por lo que más bien conviene saber que: no todo vale, sino que “vale todo lo que vale”. Y, así, buscar con H. Küng, tras el individualismo y el colectivismo, una nueva solidaridad que lucha contra la muerte y busca la resurrección de los cuerpos y almas, como dice Luc

¹ CASTELLANOS FRANCO, Nicolás, *Cartas desde las periferias*, pról. José María Castillo, ed. Rafael Lazcano, editor, Pozuelo de Alarcón (Madrid) 2022, 373 pp., 31 de fotos.

Ferry, que recuerda Nicolás. Luego se dirige a los **Pobres** y se pregunta dónde dormirán cada día, tantos desamparados y descartados de los cinco continentes. Ellos, como ya dijo san Lorenzo, son *los tesoros de la Iglesia* y los primeros del Reino, y por eso la fundación *Hombres Nuevos* ha trabajado mucho por su dignidad, como pide el Evangelio, huyendo de la *aporofobia*, y procurando realizar el lema: *Nada para los pobres sino todo con los pobres*. Pues, como ya decía Bartolomé de las Casas: *Del más chiquito y olvidado, tiene Dios la memoria muy reciente y viva*. En el mismo sentido se dirige a los **Nadies**, los millones que no cuentan para este mundo y son víctimas del descarte de las sociedades neo-liberales, para que podamos llegar lo antes posible a una globalización inclusiva y *la tierra sin males*.

También nos acerca a **los enfermos y menos capacitados**, pues por ellos, especialmente, dijo el Señor: *Lo que hicisteis por uno de estos a mí lo hicisteis*. Luego, escribe al **Mundo de la salud**, que han tenido un papel tan generoso y glorioso, en el tiempo de *covid*, y nos incita a *cuidar, visitar y acompañar siempre a los enfermos*. También escribe a las **Víctimas de la sociedad**, a fin de que podamos recuperar su dignidad, con la prevención y la educación en valores, y superar las estructuras de muerte y exclusión, tan presentes en nuestro mundo, ya en el crimen de la droga y el contrabando, la pornografía, la explotación laboral y otros muchos males como la ancianidad sin políticas sociales. Del mismo modo, se recuerda a los **Emigrantes**, que en Europa paliaron mucho las *Misiones Católicas*. Por eso, hace memoria de muchos sacerdotes, religiosos y religiosas que, como héroes anónimos, se empeñaron generosamente en este compromiso y ofrecieron el cristianismo como propuesta de *vida buena y de buena vida* para los más vulnerables. Se refiere a también a los **Ciegos**, porque a pesar de su desgracia, tienen otra mirada y otra luz, que les permite encontrarse desde el corazón, y para los que construyó en Santa Cruz de la Sierra una sede amplia que permite ofrecerles formación, convivencia digna y alegre, porque lo más importante solo se ve con la luz y los ojos del corazón. También visitó a los **Internos de la cárcel de Palmasola**, en malísimas condiciones de todo, y donde mueren fácilmente personas por falta de cuidados, pero, con mucha colaboración, *Hombres Nuevos*, consiguió el milagro de hacer *un pabellón digno, limpio y funcional*, lleno de amor y esperanza.

También se dirige a las **personas LGBTI** expresando su comprensión y cariño, y el cambio que ha hecho el papa Francisco, para superar

intransigencias, respetar sus derechos y llamar a: *Ser misericordiosos como vuestro Padre es misericordioso*. Luego recuerda a las **ONGs**, después de 30 años de trabajo en Bolivia con el *Proyecto Hombres Nuevos*. Insiste en la necesidad de que sean acogidas por los Estados, para superar la exclusión de tantos desheredados del bien común, en los diversos campos de la educación, la sanidad, la vivienda y los demás bienes humanos fundamentales para la vida. Escribe también a **la Iglesia después de la covid-19**, ante el clamor de la tierra y de los pobres, pues Dios creó el mundo para todos y todos debemos cuidarlo para un desarrollo sostenible, sin exclusión alguna, para poder superar la crisis sanitaria, económico-social, y político cultural, con fe y ciencia, junto con los movimientos sociales y los organismos públicos, para llegar a una sociedad más inclusiva, pacífica y sostenible. También expresa su afecto a **Caritas**, por su papel señero en la Iglesia y en el mundo, que ha mantenido muy alta la bandera del amor fraterno y solidario siempre, en todo tiempo, sobre todo, en las crisis del 2008 y la covid-19, para millones de personas, con asistencia, promoción y cambio de estructuras.

En ese sentido se dirige, en especial, a **J. Velasco, Macu Martín y O. Castrillo y la cuestión social obrera**, frente a la cultura de la indiferencia y del descarte, impulsados por la Doctrina Social de la Iglesia que es parte esencial del Evangelio, frente a una religiosidad intimista y asistencialista, para que todos seamos fraternos y solidarios. También recuerda al **voluntariado, gran capital social**, que ya ha recibido carta de ciudadanía, no como de un aventurero social, desde que la Unión Europea designó el 2011 como AÑO DEL VOLUNTARIADO, para compartir la vida en una sociedad democrática, donde todos y cada uno tengan su lugar digno y compartan los bienes económicos y culturales de forma solidaria, frente a la actual “cruel inhumanidad” individualista y egoísta (J. Sobrino).

No se olvida tampoco de **los afligidos por la depresión cultural** que es la gran pobreza del Sur y todos los vulnerables del Norte que pueden arrasar con todo. Necesitamos una globalización sensible e inclusiva que no se olvide de nadie, ni duerma en la egolatría, pues: Yo soy África, Asia y América Latina. La covid-19 nos ha ayudado a redescubrir que *somos con los otros, vivimos con los otros y tenemos que caminar juntos, unidos y solidarios, frente a las crisis económicas, sanitarias y ecológicas*, desde un encuentro intercultural y de cosmovisiones. En fin, es necesario resaltar la importancia de **los movimientos populares**. El papa Francisco les ha

expresado su cercanía, por su lucha desde las trincheras de la solidaridad, la esperanza y la comunidad, porque nadie se salva solo, y se precisan pequeñas y grandes aportaciones al bien común y a los derechos de todas y cada una de las personas.

Luego, escribiendo **DESDE ESTA TIERRA Y ESTE PUEBLO**, canta a su **madre Ángela y a su padre Severiano**, y a su **páramo leonés**, como ya hemos visto en sus *Memorias*, y a la **hermana Madre tierra** en el sentido de *Laudato si'*. También se dirige a los Pueblos indígenas, en defensa de sus derechos con frecuencia **atropellados** por los poderes económicos, ajenos a su alteridad, a su desarrollo pleno y reciprocidad. Y, eso mismo vale para la **Carta a la Amazonía: Ecología integral** para la que se pide una Iglesia Sinodal, con nueva participación de la mujer, y la necesidad de poder celebrar la Eucaristía con normalidad, pues no hay Comunidad eclesial sin Eucaristía. También se dirige a la **Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe** (2021), para ofrecer nueva luz y caminos a estas iglesias, tras Medellín, Puebla, Santo Domingo y Aparecida, ante los desafíos de este Continente. También habla a **Los Campesinos**, entre los que nació y creció, pero que hoy son fácilmente olvidados por nuestro mundo técnico, para buscar un desarrollo, sostenible y ecológico, guiados por el derecho a la igualdad, la subsidiaridad y la solidaridad entre todos. No se olvida de sus antiguos fieles **palentinos**, donde vivió muchos años de su formación, Formador y Obispo, tratando de edificar la Comunidad diocesana y la unión de sacerdotes, religiosos y laicos, en las diversas zonas de la provincia de Palencia, donde dejó muchos amigos y algunos pocos críticos.

En **DESDE UNA TIERRA NUEVA**, se dirige a **la Humanidad**, una de sus grandes razones y motivos, dado que muchos viven en el mundo del hambre y, aunque es posible erradicarla (J. D. Sachs), falta la voluntad de hacerlo y se impone la injusticia frente a la solidaridad. Luego mira a **la Utopía**, que no es la realidad, pero da ánimos para seguir caminando y avanzando juntos hacia el *Fratelli tutti* del papa Francisco, sin dejar a nadie tirado en el camino, ni huir a lo imaginario sino creando un futuro nuevo con todos como lo intenta la *Fraternidad y Proyecto Hombres Nuevos*. En **la Vida como Parábola**, nos expone la *parábola del desierto* donde se busca al totalmente otro, Dios y Cristo, desde donde se descubre a los pobres por el Dios amor que se encarnó por nosotros, y la *parábola de la frontera*, en la comunión de la misión, para anunciar a Jesús el Nazareno a todo

hombre y mujer del siglo XXI. Y, en **la belleza, que abre casi todas las puertas**, nos recuerda que, como dijo Dostoievski: *El mundo será salvado por la belleza*, pues esta es el esplendor de Dios y su fascinación que nos impulsa a salir de nosotros mismos y compartir con todos como amigos, en paz y libertad, pues de las dos necesita el ser humano para alimentar el cuerpo y el espíritu. En carta a **Hombres Nuevos**, nos recuerda con san Francisco que: *Poco y nada hemos hecho: comencemos hermanos*. Con todo, son 30 años haciendo muchas cosas que renuevan el personal y el compromiso con los pobres, en *las periferias*, por la educación y la salud, impulsados por *el Dios de la vida y la fraternidad* en busca de una *existencia digna y plena para todos los hombres y mujeres sin distinción*, hasta construir *la Patria Grande India*, que diría Casaldáliga. En **La Familia** nos recuerda que de ahí venimos todos y que el amor engendra la vida, y aunque haya una desintegración del amor, según E. Fromm, hay que redescubrir los valores fundamentales de la vida conyugal y familiar para un amor maduro y liberado frente a la deshumanización actual. Con una gran experiencia propia se dirige **a los Educadores** que no solamente deben prepararse para la globalización sino dar un *horizonte de sentido* a la vida, con identidad, solidaridad y calidad democrática, al alumno, con criterio propio y sentido de tolerancia fraterna. También se recuerda al **Educador cristiano** que debe unir *Razón, Religión y Amor*, en una fe personal y de encuentro con el Viviente, como aconseja san Anselmo: *Dedica un rato a Dios y descansa al menos un momento en su presencia*. También se dirige a los **Ciudadanos** para invitarles, desde este mundo de grandes urbanizaciones y emigraciones, a luchar por los derechos de todos frente al racismo y la discriminación, aceptando la diversidad y la interculturalidad para crear un mundo más justo, frente a la pobreza, pues Dios sabe de las alegrías y sufrimientos de la ciudad. La carta a **Los líderes como F. Aixelá** recuerda su gran papel y necesidad, en la sociedad actual, para escuchar y pasar del egocentrismo pimpante al altruismo oblativo, en busca de la felicidad del otro y el bien común para una nueva esperanza, armonía y libertad y un liderazgo comunitario. A **los medios de comunicación** les insiste en que son imprescindibles en la sociedad actual para despertar el pensamiento y la opinión pública, sin olvidar el amor a la verdad y el bien común, y, superando el afán de poder, atender a las mayorías silenciosas. Así, el periodista se convierte en educador y maestro. Las cartas a *Vida Nueva, El Ciervo y Religión digital* exponen

los momentos de renovación de la Iglesia desde los tiempos más oscuros del siglo XX a los más renovadores del Concilio. Estas tres Revistas y sus Directores y colaboradores han sabido orientar, con un gran sentido humano y evangélico, al mundo y la sociedad actual hacia los nuevos tiempos, y, con sus anuncios y denuncias, han creado puentes entre el mundo moderno y la sociedad *líquida* y grandes foros de pensamiento cristiano. A **los intelectuales, científicos, investigadores y escritores** les muestra que son muy importantes y necesarios en nuestro mundo para iluminarlo en su búsqueda de la verdad, la felicidad y la *fraternidad universal*, frente al *poderoso caballero don dinero*, para empujar la historia hacia adelante y abrir caminos de esperanza y descubrir al Dios de la vida y el amor como hizo el padre de la Genética, el agustino G. Mendel. **Los artistas, actores y actrices y los humoristas** nos invitan a soñar utopías, horizontes sin fronteras y amar la belleza *siempre antigua y siempre nueva* como muchos grandes hombres que aprendieron más de la belleza que de los libros, por la afinidad *entre arte y religión* y señalaron al totalmente Otro y su presencia alentadora entre nosotros para abrir un futuro, humanizante, donde nos encontremos todos, entre la tragedia y la gracia, pues ya dijo Ratzinger: *sin sentido del humor no hay espíritu de Cristo*.

A **los guardianes del capitalismo inclusivo y a los empresarios** les muestra que otro mundo es posible. Este Consejo, de las más grandes empresas del mundo, impulsado por el Papa, quiere que la prosperidad global, que han creado, llegue a todos y cada uno con *un sistema económico justo para el bienestar humano integral*. No basta quedarse en lamentos, sino comprometerse en opciones para una vida digna de todos con responsabilidad profesional, empresarial y social. A **Los políticos** les dice, con el papa Francisco, que: *la política, tan denigrada, es una vocación altísima, una forma preciosa de caridad porque busca el bien común y el bienestar de las personas y los pueblos*, para lo que hay que construir una nueva arquitectura política para la igualdad, en democracia y bienes dignos, para todos y cada uno, a nivel universal. Para **los diplomáticos**, de la Iglesia, quiere buscar una mayor autenticidad que una el compromiso evangélico con los problemas de las personas, sin perderse en diplomacias inútiles, y crear un gran humanismo que intenta resolver los problemas concretos de creyentes y no creyentes. La **Carta a los deportistas** invita a vivir los grandes valores de la competición y el juego, por el compromiso con el grupo, según destacó san Juan Pablo II, para un mundo más

fraterno, solidario y liberado, valorando a cada persona. En este sentido la carta a **Celia: creer en las personas** trata de un talante, que ha acompañado toda su vida a nuestro autor, animando a las personas con la fe en ellas y el ser humano, que levanta, humaniza y lleva a crecer juntos y empoderar a todos y cada uno con el gozo y la ternura de la misericordia divina. La carta a **A. Seoane: a los amigos y a Cristina, para estrenar vida cada mañana**, recuerda que *en la vida nada es agradable sin los amigos*, y por eso ha trabajado nuestro autor siempre, según la feliz experiencia de san Agustín que *el amigo es la mitad de mi alma*, que hace libres y solidarios en las tareas, según *la famosa parábola de los ciervos de Plinio*. Sólo así es posible mantener la ilusión renovada, en las dificultades, unidos a Dios y los amigos y a todos, con sentido de misericordia para un mundo nuevo. La carta a **Los adversarios** nos hace ver que, por mucho que uno se esfuerce en vivir en paz con todos, según el Evangelio y la tradición viva de la Iglesia, en diálogo y apertura acogedora a todos, nunca faltan discrepantes, con sus críticas y objeciones, aunque es cierto que son muchos más los amigos cuando nunca se han querido tener adversarios ni enemigos. A todos recuerda, nuestro autor, en su oración, *pues todos somos hermanos e hijos de Dios, y a todos nos abraza Dios en nuestras fragilidades y flaquezas*.

Las **CARTAS DESDE EL DIOS DE JESÚS**, se dirigen a los grandes personajes de la Fe y a los preferidos de Dios. Por eso, comienzan con la **Carta a Abraham, padre de la Fe**, que nos descubre que Dios es Padre, Madre, ternura, compasión y misericordia, por lo que merece una confianza plena que nos acompaña siempre a la conversión total al Señor y la adhesión personal, libre y responsable, que ilumina nuestros caminos y lleva a participar en su amor y comunión divina que Cristo nos ha traído. La **Carta a Jeremías** nos revela *la seducción de Dios* aun en medio de las dificultades y *tragedias de la vida*, pues Él es el que nunca falla aun cuando todo se hunda y su alianza se mantiene siempre para superar la horrible *cultura del descarte*. La **carta a Dios desde América latina: donde está el pobre, ahí está Dios**, *nos enseña a ver a Cristo en los pobres y abandonados porque de ellos es el Reino de los cielos* y nos alienta a cuidar de los abandonados, al borde del camino, por la economía desalmada. La carta al **Dios crucificado** nos enseña a caminar por el mar proceloso y las tormentas de la vida, porque Dios está con nosotros y sufre con nosotros para aliviar el sufrimiento humano. Huir del Dios que fue crucificado es

huir de la realidad de la vida donde sufren hoy los crucificados por el hambre, la miseria y la tiranía de los poderes, pues siempre es Viernes Santo para muchos en nuestro mundo, pero no podemos olvidar que por la Cruz se va a la Luz y la Resurrección.

La carta a **Jesús de Nazaret** nos señala el Camino, la Verdad y la Vida, pues Él es el Dios Viviente, en medio de tantas muertes que nos cercan, pero que hemos de aminorar con el trato del Señor, caminando con los desvalidos y cuidando la casa común, pues *por el hombre llegamos a Dios* como dice san Agustín. El **Buen Samaritano**, nos recuerda, genialmente, *qué debemos hacer*, ante los males de este mundo, y nos propone *también el cómo hacerlo*, que dijo Ellacuría: *nos hacemos cargo de la realidad, cargamos con la realidad y nos encargamos de la realidad*. En la carta a **María de Nazaret** aprendemos a vivir desde la realidad humana y sencilla de nuestra Madre *haciendo como Ella siempre la voluntad de Dios*, confiando de pleno en Él, como siervos suyos que somos, imitando a *la Esclava del Señor*, llenos como Ella de esperanza para llevarla a todo el mundo. Ella nos guía hacia Dios y *alegra el espíritu en Dios Salvador*. La carta a **san José** nos muestra el silencio de su gran bondad como representante del Padre ante el Hijo, “el hijo de José”, y del amor divino del Espíritu Santo. Siempre entregado y trabajador, *los Papas lo proclamaron Patrono de la Iglesia y del mundo obrero*. La carta a **la Paz** nos indica que es el bien más necesario y urgente en el mundo actual roto por guerras y discordias. El Evangelio de la paz anuncia el bienestar pleno de la vida humana en armonía con la naturaleza, con Dios y el prójimo, frente al egoísmo individualista y la insolidaridad: una vida en plenitud para todos como pidió san Francisco. **La carta a Rafael y Lidia: Dios no castiga ni condena**, nos muestra al Dios del amor y la misericordia que se nos ha revelado en Cristo reconciliador frente al Dios del temor y el castigo. Él es el buen Pastor que nos ama y acompaña siempre con su amistad. **La carta a Dios: ¿Por qué existe el mal, el Holocausto, la Covid-19, si Tú eres un Dios bueno Todo-amoroso y Todopoderoso?** El problema del mal es uno de los grandes enigmas del mundo y la historia humana que desde Job a hoy no se ha podido responder. Pero, sabemos que la libertad humana siempre es respetada por Dios, a pesar de todos los males, pues si no, el hombre ya no sería un ser libre, pero, sabemos también hasta a dónde llevan los desastres de la maldad humana. Cristo mismo la experimentó hasta sentirse abandonado por Dios Padre. Por eso, ante el

mal unos se rebelan por su crueldad, otros se resignan y muchos esperamos, a pesar de todo, pues Cristo también nos enseñó que, al final, con todo, podemos decir: *A tus manos, Señor, encomiendo mi espíritu*. Pero, el misterio continúa hoy y **Los “sin Dios” nos muestran una de las consecuencias del mal: el ateísmo y la increencia**. La cultura moderna no ha unido bien razón y religión, y ha creado sospechas de la religión como poco científica. Pero, siempre ha habido grandes genios y pensadores que provienen de la religión como el caso de Copérnico y otros muchos como el padre de la genética, G. Mendel. Por lo demás, es necesario seguir comprometidos con el bienestar y la felicidad de todos para que no cunda la idea de que la religión se desentiende de los problemas de este mundo porque mira demasiado al más allá. Pues, es todo lo contrario: cuanto más creemos en Dios, más buscamos el bien del prójimo porque Dios es amor y nos incita a amar al prójimo como a nosotros mismos.

El apartado, **DESDE EL REINO**, comienza con una carta a **Juan Bautista, profeta del desierto que es testigo de la luz, y la voz que clama y prepara el camino del Señor desde la austeridad**, porque desde la pompa y el boato no se puede denunciar la maldad ni caminar a la conversión, pues el Reino es vida para los pobres y lo descartable del mundo. La carta a **Jesús, por la Buena Nueva, para el que no la tiene** como los pobres campesinos y la gente mal pagada, pues Dios va a reinar en el mundo, frente a los poderes opresivos, y Cristo, por ser hijo del Hombre, nos enseña el camino más humano hacia Dios. La carta a **Francisco, nuevo paradigma de la Iglesia, nos impulsa hacia un nuevo modelo eclesial ya iniciado por Juan XXIII**, señalando a los pobres y nadie como una opción teológica, centrada en Cristo, frente a la injusticia con la marca del buen Samaritano. A **la Iglesia, misterio y pueblo de Dios en comunión fraterna**, nos insiste en el camino trazado por el Vaticano II. Una Iglesia enamorada, que vive la alegría y la mística del Evangelio, como encuentro, ternura y misericordia, en busca del paraíso perdido, a pesar de nuestras fragilidades y cansancios. Siempre evangelizada y evangelizadora, para soñar juntos, marchar juntos y juntos ser solidarios, hacia la liberación y la globalización con todos. Con **Javier Elzo y La Iglesia que va a venir** inicia en las prospectivas positivas de futuro, de este sociólogo, sobre “la gran multinacional de Espíritu” porque nunca ha estado tan extendida ni ha tenido tanta capacidad de influencia ni tanta libertad, como ahora, para que, en todas partes sea “el pequeño rebaño”, que intenta construir un

mundo habitable para todos como quería K. Rahner, y Daniélou, Ratzinger y Metz. Este proceso lo reafirma el papa Francisco en sus grandes documentos, de 2013 a 2020. Precisamente, a él se dirige la carta a **Francisco**, *en la que empatiza plenamente con el Papa actual* y ve, Nicolás, en proceso de cumplimiento, las ilusiones del concilio Vaticano II, y de una Iglesia pobre al servicio de los pobres y del sueño de una *Fraternidad Universal*, de hombres y mujeres, y de pueblos, razas y culturas en un mundo en paz justo y habitable para todos.

A la **Comunidad Cristiana** le dice que la Iglesia, misterio y pueblo de Dios, se configura en la Eucaristía, se vive en la Fraternidad y se desarrolla en Misión. Es el misterio de la Fraternidad, *donde nadie pasaba necesidad*, y la Misión que comenzó la Trinidad, misterio de Comunión y Misión. El encuentro con el Viviente nos lleva a todos los que sufren, por el seguimiento de Jesús, siendo todos servidores de todos, formando la familia de los hijos de Dios como nos indica el Evangelio y la Doctrina Social de la Iglesia. A los **Obispos** sugiere la imagen del Buen Pastor, muy necesario en nuestro siglo XXI, con un gran sentido de Sinodalidad en temas a tratar y elección de autoridades, sabiendo que: *Sólo preside el que sirve* (san Agustín), y escucha la voz del pueblo de Dios y está abierto siempre al Espíritu, que es amor, como han hecho y hacen ya muchos Obispos. A los **Presbíteros** nos trasmite la pasión del autor por su sacerdocio y los sacerdotes, como Educador, Sacerdote, Obispo y Misionero, siempre con un gran sentido de humanidad y comunión, amor a los pobres y los laicos, desde la oración y la misericordia entrañable, con la alegría de marchar juntos haciendo la parábola del compartir y la Iglesia familia de Dios. La carta a los **Párrocos** nos induce, precisamente, a vivir la Iglesia en familia, en comunión y participación, lejos del autoritarismo añejo, con una parroquia renovada, en equipo, según los documentos de la Iglesia y los Papas, menos “clericalizada” y “ritualizada”, y más fundada en el Dios del amor y la caridad fraterna. La carta a los **Sacerdotes obreros**, *nos recuerda este movimiento nacido en Francia pero también muy presente en España como en Madrid, Cataluña, País Vasco y Andalucía, para la evangelización del mundo obrero, con frecuencia alejado del cristianismo*. Su caldo de cultivo fue la HOAC, la JOC y la JEC, con muchos Obispos, Sacerdotes y Laicos involucrados en el proceso, que no pocas veces, sufrió represalias en su lucha por la justicia social. De **La Vida Religiosa**, nos habla, desde dentro de la misma, con gran sentido

profético y carismático, para saber escuchar, discernir, promover la conversión integral, la justicia social y el diálogo inter-religioso, por la sinodalidad y la actitud misionera, para crear un mundo más justo, más libre y más atento al Dios del Evangelio.

En la carta a **Los Misioneros** se felicita por todos los llamados a la “Misión ad Gentes” para anunciar el Reino y difundir la misericordia divina en todo el mundo, sin caer en el paternalismo ni el neocolonialismo, mirando siempre al Evangelio de Cristo que sana y humaniza con el amor del Padre y del Espíritu y nos enseña que en el otro hay también mucha “bondad y certeza”. En ese sentido va la carta a la **Misión Regional de Castilla en Chira-Piura** (Perú), un proyecto sustentado por 20 sacerdotes de las Diócesis de Castilla y 1 de Santander que actualmente mantienen Pedro Rosón de Zamora, Domingo García de Palencia y la colaboración de Eloy F. Tejerina de Cervera de Pisuegra. **Los Profetas guiados por la Palabra del Espíritu** nos declaran el sentido de la vida y la razón para esperar y luchar por un mundo mejor. El cristianismo siempre es portador de la Buena Noticia y no voz de desventuras. El profetismo es propiedad de todas las edades como dice el profeta Joel, citado por los *Hechos*. *Y, así, se nos incita a la utopía y a la resiliencia, a la alegría y a la entrega para buscar nuevos caminos, desde la oración y el compromiso*. Las cartas de **Adviento** invitan a la esperanza y a creer en la persona humana porque Dios ha nacido para nosotros y entre nosotros como un Niño pobre. Por eso, la ruina de la humanidad es no creer en las personas ni respetarlas ni amarlas, lo contrario del Adviento que nos dice que nuestra liberación está cerca porque Dios viene a nosotros y por nosotros. En la **Navidad: Vivir en la Tierra sin Males** se nos recuerda que se nos llama a ser felices y dichosos, y que a pesar del sin sentido de la vida en el Norte y de las pobreza e injusticias del Sur, debemos caminar hacia la aldea global de todos y para todos sin excepción. Vivir bien es lo que desean todos los pueblos y la tierra sin males, de la mística guaraní, es la esperanza central de todas las culturas para que no se siga confundiendo los pueblos con los mercados, las ciudades con las masas, vacías de solidaridad y gratuidad por el egoísmo de unos y otros, olvidando al Dios de la humanidad. En este sentido, la **Carta de Navidad**, recordando a G. Iriarte, muy afecto a *Hombres Nuevos*, que *denuncia el individualismo y el consumismo que nos domina, frente a la gratuidad de la Navidad*, pues a Belén se va *por la justicia, la verdad, la*

igualdad y la libertad de toda la humanidad. La **Cuaresma** nos invita a la lectura orante de la Palabra de Dios, al ayuno y a la limosna solidaria, reconociendo que Dios creó bienes para todos. Y esta es nuestra conversión para caminar hacia el encuentro del Resucitado y Viviente en todos y cada uno de los seres humanos. La **Carta de Pascua** nos muestra la importancia de la Resurrección del Señor, que en algunas épocas se había perdido bastante. Pero, la vigilia Pascual *La madre de todas las vigilias: Noche más clara que el día.* La muerte y resurrección de Cristo nos une al viviente, más humano y divino, que da esperanza a todos los crucificados de la historia. Como dice san Atanasio: Cristo resucitado ha venido a animar una fiesta en el corazón de los creyentes que anima la Pascua florida.

La carta a **los Niños** trae la preocupación de nuestro autor por ellos, construyendo muchas escuelas para hacer posible su educación y formación, y creando centros que faciliten su nutrición evitando muchas muertes, pues *El que acoge a un niño a mí me acoge.* Y, también ha tenido muy presente siempre como educador el principio de Tagore: *Todos hemos sido niños, pero pocos lo recordamos.* Y, eso que: Los niños son la sonrisa de Dios a los humanos. La carta a **la Juventud hastiada** recuerda al movimiento de los *indignados*, del 15.5.2011, inspirado en el libro de S. Hessel: *¡Indignaos!*, ante la falta de futuro del sistema actual, y la participación muy directa y promoción del asociacionismo inclusivo, en muchas partes del mundo, y propuestas en todos los temas importantes de la vida social y política como: *Sin pan no hay paz* o *Stop desahucios.* Levantó una gran esperanza, pero el 15-M español se ha ido demonizando al descalificar a quien llevaba la iniciativa o rechazarlo por intereses egoístas neoliberales como expone *Vida Nueva* en el nº 3.222 (8-14.5.2021). La **carta a los Jóvenes** comienza con una confesión del autor: *que siempre ha creído y confiado en los jóvenes.* Los jóvenes sueñan y el futuro será del que ofrezca utopías reales ante el grito de los pobres, la deuda social y ecológica, el diálogo de las culturas, la inclusión de las minorías, etc. Actualmente, parece que los jóvenes no encuentran espacio en la Iglesia, ni la Iglesia entre los jóvenes. Por eso, hay que buscar caminos de acercamiento y diálogo, siendo compañeros de camino y no maestros moralizantes, para que se pueda hablar de todo con alegría y esperanza, sin enjuiciar precipitadamente a nadie, viendo los porqués en condiciones de sintonía. La clave es construir puentes para escucharles y que se sientan

reconocidos y aceptados. Ofrecerles un Dios amigo del hombre y procurar que se impliquen en el mundo de los pobres y excluidos, para caminar hacia un mundo nuevo como dice la Canción de la Alegría. En **la mujer y al hombre nuevo que surgen del Bautismo y la gracia de Dios**, Dios se vuelve a nosotros y nos da la vida, y nosotros nos entregamos a Él y a los hermanos. Por eso, la conversión es fuente de vida y alegría como dicen los grandes Santos, pues la Resurrección de Jesús nos da la vida divina y la felicidad eterna. **Carta a los peregrinos de Santiago**, recomienda el libro de J. Bastante: *Santiago en el fin del mundo*, que muestra que la realidad supera a la ficción, pues el camino del Apóstol ha reunido las peregrinaciones mayores del mundo. Y, como se ha dicho, *el camino de Santiago ha hecho Europa*. Y, en lo personal, se dice: *el que menos encuentra en el camino de Santiago se encuentra a sí mismo. ¡Que es mucho decir!* Pero también *se encuentra a Dios como han experimentado muchos, al prójimo en su cultura, y así se vislumbran muchos mundos nuevos. Sabiendo siempre que Cristo es el Camino, Verdad y Vida*. En **Humanizar el último adiós**, *pone paz en la última despedida, ante el gran misterio de la muerte, y no perderse en discusiones inútiles y dolorosas, con amor, oración, cercanía y cariño y respeto al dolor de los vivos y el honor de los muertos*.

En el apartado: **DESDE LOS MÁRTIRES DEL REINO**, se recuerda a los mártires de nuestro tiempo. De **las y los mártires del Reino**, primero nos dice que son testigos de *la causa de Jesús, que también hoy resulta subversiva para el desorden establecido*, pues está en juego el ser o no ser fiel al Reino de Dios. Ya recordaba san Juan Pablo II que *al término del II Milenio “la Iglesia ha vuelto a ser la Iglesia de los mártires” en muchas partes del mundo*. Son muchos y variados los Obispos, Religiosos-as, Sacerdotes y Laicos líderes o sencillos que *han dado su vida por la causa de Jesús*. Y, si *No hay nada más subversivo que el cadáver de un mártir*, ellos dan testimonio que la vida de los pobres es más importante que la propia vida. Y, si como dice san Agustín, *la causa es la que hace al mártir*, su causa fue: *venga a nosotros Tu Reino*, como también ha resaltado P. Casaldáliga: pues empujan la historia hacia adelante. La **carta a san Romero de América** nos presenta este Obispo canonizado recientemente por su caridad y santidad comprometida. Parecía muy conservador pero, tras el asesinato del P. Rutilio el Grande, comenzó la denuncia de la opresión y la violencia en su tierra, con una Eucaristía general en la Plaza

Barrios de El Salvador, pues el P. Rutilio entendía la Eucaristía como una Mesa para todos, con Dios, pero que debía llevar siempre al pan digno para todos. La universidad de Lovaina le concede el *Doctorado Honoris causa*, por su compromiso con los más pobres, y en su discurso insiste en la misma línea. Finalmente, un día antes de ser asesinado, exige a las Fuerzas de Seguridad el cese de la represión, en un discurso en la Catedral conocido como la: *Homilía de fuego*. La carta a **Cari y Esther nos recuerda a esas dos Agustinas Misioneras mártires**. Ellas sabían muy bien el peligro que corrían, pero después de un discernimiento Congregacional con el Obispo la decisión fue: *Seguir, seguir acompañando al pueblo musulmán*. Ante las dudas, que siempre surgen en esos casos, ese año también cayó el Domund, día de su asesinato, muy cerca de la fiesta de san Ignacio mártir, que dirige una carta a las comunidades cristianas, recogida en el Oficio de Lecturas, que yo había rezado, para decirles: *Sabed que si impedís mi martirio es que me odiáis, pues más quiero ser mártir de Cristo que Emperador de todo el mundo*. Así se lo comenté a las Agustinas al conocer la tremenda noticia, y lo publiqué después en la revista *Pasos* del Profesorio de Valladolid. Finalmente, tuvimos la suerte de asistir a la Eucaristía de Acción de Gracias, por la Beatificación de Cari y Esther, el día 15.12.2018, en la Catedral de León. La carta a **Los mártires de la UCA** hace memoria del asesinato de *I. Ellacuría y compañeros y su empleada doméstica e hija, por decir la verdad y defender la vida de los pobres y sus derechos*. J. Sobrino se libró de la masacre al estar dando conferencias en Bangkok. Todos amaron una Iglesia de los pobres víctimas. El *New York Times* les calificó de *intelectuales de izquierda*, pero el Arzobispo J. R. Quinn recordó a H. Cámara: *Cuando alimento a los hambrientos me llaman santo. Cuando pregunto por qué no tienen comida me dicen: comunista*.

Las cartas **DESDE LA MUJER** comienzan con La **carta a María Ángeles Asensio: La Mujer** que reivindica el papel de la mujer en la Iglesia más allá de las posturas tradicionales opuestas al Evangelio. La Iglesia ganaría credibilidad si superase la discriminación de la mujer (GS 29) y reconociese abiertamente su gran labor. El Papa acaba de nombrar a N. Becquart, con el agustino L. Marín de San Martín, con voz y voto en el Sínodo de obispos. Las mujeres tienen grandes cualidades que demuestran, cada día, en la vida de la Iglesia y es pena no valorarlas. **Las primeras mujeres de la Fraternidad y Proyecto Hombres Nuevos**, que

desde mayo de 1992 se integraron en el Proyecto, son las mujeres que le dieron un toque femenino, evitaron posibles roces y empujaron bien el proyecto y aportaron una mayor sensibilidad, humanidad y delicadeza. Por ejemplo, cuando se discutía si hacer escuelas o no, para no dar la imagen de “platudos” varias de ellas dijeron: *por encima de la imagen, lo que importa es que todos los niños tengan escuelas*. Y, así las reconoce *Hombres Nuevos*. **Santa Mónica** dio vida a Agustín temporal y eterna y cuidaba de todos como si fuera madre de todos y servía a todos como si fuese hija de todos. A Agustín le infundió el nombre de Cristo sin el que nada tenía sentido para él. Con sus lágrimas convirtió a su hijo como le dijo san Ambrosio. Y, al fin, compartió itinerario hacia Dios con su hijo como muestra el éxtasis del puerto de Roma. **Nazaria Ignacia es la primera santa de Bolivia**. Fundadora de las Misioneras Cruzadas de la Iglesia, llegó a Oruro en 1912 y decidió dedicarse plenamente a los pobres al ver tanta miseria. *En la meditación de las dos banderas descubre a Dios, la justicia, paz, fe, espíritu y los pobres. Su opción por Cristo le lleva a los pobres y su Reino de amor misericordioso*. Como Buen Samaritano se hace cargo y encarga del que sufre y le da la primacía del Reino. De **Marta Orsini Puente** nos dice que ella representa un legado cultural y educativo significativo en Bolivia desde la opción por los pobres como G. Iriarte o Codina. Boliviana de Sucre y Teresiana, su muerte tuvo gran impacto social de mujer intelectual en Bolivia, *con varios libros sobre trabajo de grupos, Iglesia y sociedad, interculturalidad, educación y cuidado del medio ambiente y medios de comunicación y sobre Aparecida* entre otros.

Las cartas **DESDE LOS TESTIGOS** hablan de personajes antiguos y actuales de gran impacto eclesial y social. Comienza con **san Francisco de Asís** que frente a las luchas humanas propone la fraternidad y la paz, frente al poder el servicio a todos, frente a la fuerza el amor, frente al honor la minoridad, da preferencia a los abandonados, cuida la Iglesia y la Eucaristía de comunión que nos abre a todos frente al individualismo egoísta. Así, propone al *Cristo que no vino a ser servido sino a servir*. En el **Beato Mariano de la Mata** nos propone a un santo agustino actual, *cuyos familiares viven entre nosotros que, por medio de los talleres de Santa Rita, hizo una gran obra social en Brasil en favor de los más pobres y necesitados*. Siempre feliz, aun en medio de las dificultades, fue profundamente creyente, devoto de la Virgen y enormemente solidario. Y **Juan XXIII**, el Papa bueno que hizo historia, gran pastor de almas,

convocó el Vaticano II para ofrecer la medicina de la misericordia frente a las viejas condenas, buscador de Dios y de la justicia con el método de: Ver, Juzgar y Actuar del fundador de la J.O.C. Supo unir justicia, paz y amor, que ama el ecumenismo y la unidad, en lo esencial, la libertad en la duda y en todo caridad como dijo san Agustín. Con **Pablo VI**, Nicolás nos recuerda que él fue el penúltimo obispo que este Papa nombró y que le debe una carta de agradecimiento, por su inesperada muerte. Sus grandes documentos fueron *Ecclesiam Suam* sobre el diálogo en la Iglesia y con el mundo. *La Populorum Progressio* sobre el desarrollo integral del ser humano y de los pueblos: Humanismo integral. La *Evangelii Nuntiandi* que promueve a todo el hombre y todos los hombres en la evangelización. Y, más discutida fue su *Humanae Vitae*. Recuerda nuestro autor esa anécdota de su nombramiento como Obispo: Pablo VI deseaba obispos que hubieran asimilado el concilio Vaticano II. **El Cardenal Terrazas** representa en Bolivia la tradición de Medellín, Puebla, Santo Domingo y Aparecida y los grandes obispos y cardenales de Hispanoamérica. Ofició valientemente el funeral por Lucho Espinal, masacrado por defender a los pobres. Tuvo un papel importante en la huelga de 4 mujeres de mineros y sus hijos que derribó la dictadura de H. Banzer. Con gran experiencia de Dios y amor al pueblo y sus derechos. No se olvida nuestro autor que abrió la puerta al proyecto *Hombres Nuevos* cuando todas se le cerraban. De **José Delicado Baeza, Arzobispo de Valladolid**, trae a la memoria el gran papel jugado por D. José, como le llamábamos, en la *Pastoral Rural de la Región del Duero*, con los otros Obispos de la Región y sus Vicarios. En este sentido su orientación fue imprescindible. También tuvo un gran papel en la fundación de las *Edades del Hombre*, luego imitada en toda España, para mostrar el tesoro artístico católico a todo el mundo. **A. Iniesta** es ese obispo tan especial, desde el Vaticano II de la Iglesia comunión, desde abajo y con la Iglesia doméstica. La preparación de la Asamblea Cristiana de Vallecas, que no llegó a celebrarse, significó mucho su vida pues intentó vivir el Evangelio con la mujer y el hombre de hoy, y aplicar el Vaticano II con sabiduría y fidelidad creativa y el método de: Ver, Juzgar y Actuar. Fue profeta y obispo con gran sentido humano y la mística del Buen Pastor. En **Guillermo Roviroso, apóstol de la clase obrera**, reivindica a este laico, muy comprometido con la evangelización del mundo obrero. La Hermandad Obrera Católica (HOAC) fue su gran obra y su cruz, acusado de temporalismo e infiltrar el marxismo en la

Acción Católica, pero, al fin un movimiento de fuerte religiosidad, encarnada en la vida, ante la religiosidad pietista, desencarnada y moralizante. Movimiento genuinamente obrero, escuela de militantes obreros cristianos, con una fuerte presencia del laicado en la Iglesia, que hace que su fundador esté en proceso de canonización. Su compromiso se profundizó, leyendo las *Confesiones* de san Agustín y su relación con el P. Agustín Fariña, OSA, del Monasterio de El Escorial. En **Mi encuentro con Pedro Casaldáliga en S. Félix do Araguaia** se nos relata la relación entre estos dos personajes hermanos. Pedro había visitado el Proyecto Hombres Nuevos y Nicolás visitó a Pedro, para celebrar sus 91 años, ya postrado por la enfermedad, al que admiró siempre mucho, cuidado por los agustinos como Félix Valenzuela, J. Saraiva e I. Cardoso que le acompañaron en su lucha, profética y combativa por los indígenas y los pobres, y, así, se realizan en las Iglesias las parábolas Evangélicas de la misericordia divina.

En el **Hno. Roger de Taizé** nos ofrece el camino de la juventud cristiana actual en la sociedad neoliberal, anti-comunitaria, consumista, dominada por el hedonismo vacío y el individualismo estéril e infecundo, marcada por la comunidad de oración y la fraternidad universal. Su casa fue lugar de encuentro de todos y Taizé es hogar de acogida de todos los jóvenes de todo el mundo. *Amigo fuerte de Dios, el Hermano Roger es Profeta de una Espiritualidad sin fronteras, gran Testigo de una Nueva Humanidad, del hombre Nuevo por excelencia: Cristo, para un porvenir de Paz, Comunión, Solidaridad y Resurrección, especialmente para el mundo del Norte, postrado en el Fin de la Historia.* A **Gregorio Iriarte, Misionero Oblato**, lo define como un padre de la patria y profeta, conocido en toda América Latina por sus 18 ediciones de su *Análisis crítico de la realidad*, y por su oposición a las dictaduras como la de H. Banzer. Siempre al lado de las víctimas, especialmente de los explotados en la minería. Nuestro autor se une a él en su pasión por Jesús y el Reino y las víctimas de la injusticia. Su influencia ha sido notable en la CLAR, en las CEBS y en la sociedad civil. Su testimonio y magisterio han sido fecundos y muy seguido en América Latina. La carta a un **Padre de la Patria** sobre el mismo G. Iriarte por facilitar la huelga de amas de casa mineras que derrocó la dictadura de H. Banzer. Por su mediación, el Arzobispo de la Paz las acoge, y con el Año Nuevo 1978 la huelga se extiende por toda Bolivia y consigue una amnistía sin restricciones, reincorporación de todos los mineros

despedidos y garantías para todos los huelguistas y organizadores, y hunde la dictadura de H. Banzer con una “victoria del pueblo”. Un **Profeta anónimo, mi amigo G. Ureta Prida**, trata de una vida intensa, azacaneada y silenciosa, un verdadero israelita, del que cabe celebrar su Pascua y el encuentro con el Viviente tras su muerte. Cuidadoso profesional en el arreglo del Seminario Agustino de Palencia, lo ha sido todo en la Prelatura de Cafayate. Construyó la casa del obispo, y fundó la viña y bodega marca “Prelatura”, de enorme éxito, con los pequeños empresarios. Visitó muchas veces el Plan 3000 de *Hombres Nuevos* como buen amigo y hermano. El P. Hipólito Martínez ha hecho su biografía en la que destaca al hombre servicial, de gran vocación y fe, nacido en Ceceda (Asturias). Piadoso, eclesial, religioso de corazón grande, siempre al pie del cañón, misionero todo terreno en los Valles Calchaquíes, sembró la palabra de Dios con fuerza y gracejo, hombre de Dios y los hombres. El P. Serafín de la Hoz lo ha retratado así, en su poesía. En un **Profeta anónimo: Fr. J. P. Smetsers**, OSA, nos refleja a este Agustino holandés, muy dedicado a los excluidos y afligidos. Por eso, su funeral, presidido por dos obispos, fue una fiesta en la que los pobres derramaron abundantes lágrimas. Llegó a Bolivia a evangelizar a todo el hombre, hombres y mujeres, haciendo el bien a raudales, fue un regalo para los agustinos y los pobres devotos del Cristo del gran poder, santuario de la Paz, que cuidó 13 años. **Agustín Liébana**, OSA, fue Formador de nuestro Autor, con su gran humanidad cristiana y apostólica, ha sido una referencia para muchos agustinos por su vida de Interioridad y oración, la fraternidad en Comunión con Dios y los hermanos que se hace Misión en el mundo. Siempre generoso y alegre, fue un modelo de vida evangélica en un mundo secularizado y empobrecido. Amigo fuerte de Dios, siempre cercano al hombre y la mujer de hoy, siempre sanando heridas con su sonrisa perenne e incombustible. Enamorado de María y del Señor, recogió las enseñanzas de *Guía de almas*, del P. César Vaca. Sincero y fiel, siempre uniendo sin dividir. Era un santo muy normal, pero vivía la vida desde la radicalidad evangélica del modelo Jesús de Nazaret. No en vano está en proceso de Beatificación. Del **P. Ángel García**, ‘**Mensajero de la Paz**’, recuerda que *les une una vieja amistad, el Premio Príncipe de Asturias de la Concordia y el anuncio de que el Reino ya está entre nosotros por la presencia de Cristo en los más vulnerables abriendo caminos solidarios en la Iglesia hacia los más pobres*, pues Mensajeros de la Paz, desde hace más de 50 años, responde al grito

de la humanidad postrada y excluida con semillas de esperanza, fraternidad y fiesta acercando a la mesa a los más pobres. Así se camina hacia la aldea global para que el Sur no se siga desangrando en la miseria y el Norte carezca de sentido. El P. Ángel respondió a los más lejanos, como en la crisis de Haití, y a los cercanos todos los días en San Antón (Madrid), cita con los descartables y desechados de la sociedad.

Las cartas **DESDE LOS SABIOS** comienzan con una: **Introducción: La senda de los sabios**, que dice que los sabios meditan y profundizan buscando serenidad y paz, en medio de los problemas, para poder afrontarlos eficazmente con amor y compasión. Antes, las religiones guiaban todo, hoy necesitamos nuevas luces para seguir la marcha de la humanidad o como dice Habermas: “Donde termina la filosofía, empieza la religión”, para nosotros, la luz de Jesús de Nazaret. No se trata de una mera ideología, donde suelen primar los intereses, sino de la sabiduría de un espíritu bondadoso, sano, agudo, sereno, amoroso, amigo de la mujer y del hombre (Sab 7, 25-30). Como dice Serafín de la Hoz: *Busco la senda del sabio / contra el bullicio indecente / un silencio de monjes y quietud de claustros / donde habita el Mensajero / reposo absoluto del corazón inquieto / para deleite del hombre / abismado en el misterio*. En la **carta a san Agustín** confiesa que ha querido seguir sus huellas de *interioridad, amistad fraterna y servicio*, aunque no lo haya conseguido del todo, y quiere compartir también su compromiso liberador con los pobres ante la barrida de valores y amenazas totalitarias e insolidarias de este mundo. Agustín *denunció los crímenes de los mercaderes de esclavos, y muestra cómo la Iglesia liberó algunos*, en una ocasión 120 ya embarcados, para ser deportados y vendidos como denuncian las cartas descubiertas en 1981 por J. Divjak. También denuncia los enormes sufrimientos del cuerpo de Cristo en la tierra, en los que pasan hambre, están presos o necesitados de todo y pide que les ayudemos porque así socorremos a Cristo (Sermón 53, A). Así, frente a la contracultura de la insolidaridad, mostramos al *Dios amigo de la vida* (Sab 11, 26). La carta a **Fr. Luis de León, OSA** invita a *seguir la escondida senda / por donde han ido / los pocos sabios / que en el mundo han sido*. Y, alzando la mirada, a lo más alto se queja a nuestro Buen Pastor: *¡Y, dejas, Pastor santo / tu grey en este valle hondo, oscuro / con soledad y llanto / y Tú rompiendo el aire puro / te vas al inmortal seguro*. Con todo, Fr. Luis nos indica el remedio, de nuestra fragilidad, en sus versos: *A mí una pobrecilla mesa / de amable paz abastecida me basta...*

y, mientras... *se están los otros abrasando / en sed insaciable / del no durable mundo / tendido yo a la sombra esté cantando*. Así, nos ofrece: Nuevos lenguajes, Vivir con lo suficiente, Ecología integral e Interioridad y silencio. Y, en su famoso: *De los nombres de Cristo*, nos deja pensando con su: *Al fin, Jesús es Jesús*. Por eso, Cervantes, en el *Canto a Calíope* quiere loar: *un ingenio que al mundo pone espanto... Fr. Luis de León es el que digo, a quien yo reverencio, adoro y sigo*. Luego, La carta a **Don Quijote de la Mancha**, recuerda la *Utopía de Quijote y Sancho Panza*, con el libro de **Hipólito Martínez, OSA**, *La utopía en tiempos débiles*, 2016. Dos maneras de ver y vivir la vida: una de ideales altruistas, que lucha por lo imposible, otra del apetito egoísta de la conveniencia individual del mendrugo de la vida en la que andan muchos posmodernos. *Una que libra las batallas por la justicia de los pobres indefensos, otra que le basta con el plato de lentejas*. La una del hombre de valores e ideales trascendentes y la otra resignada a lo tocable y palpable. En nuestra posmodernidad parecen prosperar los Sancho-panzas mientras van escaseando los Quijotes.

La **carta a Martín Lutero, Agustino**, a los 500 años de la Reforma Protestante que, en 1517 divulgó las 95 tesis. Observante, al principio, de la vida Agustiniiana, bien aconsejado por su bondadoso Prior, J. Staupitz que le proporcionó una Biblia, personal, cosa rara en aquel tiempo, que quería en su lengua, como Fr. Luis, Orozco y otros santos agustinos. Enviado a Roma, le noqueó la corrupción reinante y el comercio de reliquias e indulgencias, mientras buscaba la libertad de conciencia. Acercó la Biblia a la gente y ha sido reconocido, como profeta crítico, por desear la reforma de hábitos y costumbres, y otros temas cercanos al Vaticano II. Hizo una gran traducción de la Biblia al alemán, y repensó grandes temas del hombre desde la Biblia y los postulados de la modernidad. La **carta a R. Tagore**, premio Nóbel de Literatura, otro referente para Nicolás y de muchos personajes del mundo Occidental, pues tuvo relación con Bergson, T. Mann, B. Shaw, Einstein, Juan R. Jiménez entre otros. Desde su espíritu oriental descubre al Dios de la Vida, en la naturaleza y el drama humano. Denunció el vampirismo económico y cultural de Occidente y ante el presidente F. D. Roosevelt dijo que: "la era actual pertenece a Occidente, pero ustedes han explotado a los indefensos y humillado a los desventurados". Con oposición en China y Japón, en Pekín denunció a los generales que siembran la muerte

y diplomáticos que reparten mentiras, e invitó a seguir a los líderes espirituales porque “la fuerza física no es la más fuerte, al fin y al cabo”. Promovió el budismo y el confucianismo para cultivar el alma humana y atacó a la democracia que “beneficia en exclusiva a los plutócratas con diversos disfraces”. Influyó mucho en Neruda, O. Paz, G. Mistral, V. Ocampo y J. Ramón Jiménez, y socializó el misticismo oriental. Nicolás recuerda su principio pedagógico, aprendido en el PAS de Roma, que inspiró su pedagogía cultural y evangelizadora: “*Todos hemos sido niños, pero pocos lo recordamos*”. La **carta a Martin Luther King** nos recuerda su sueño de paz entre todas las razas y pueblos del mundo sin discriminación alguna, con derechos para todos. En 1963, en la marcha sobre Washington, pronunció su discurso: *Yo tengo un sueño*, considerado uno de los mejores en la historia de EE.UU., después de sufrir represalias y la cárcel por su compromiso contra el racismo. En 1964 recibe el Premio Nóbel de la Paz por su resistencia no violenta al racismo. Luego, promueve el movimiento por los derechos civiles y los pobres blancos o de otro color ratificada por el Congreso con medidas económicas. En 1968 fue asesinado, pero ya había escrito su sermón testamento en el que pedía no mencionar sus méritos, sino que había intentado *alimentar a los hambrientos, vestir al desnudo, ser justo sobre la Guerra del Vietnam, amar y servir a la humanidad*. Creía firmemente que el hombre no está cautivo del racismo, la opresión y la guerra, sino que *es posible la paz y la fraternidad, la vida digna para todos, con educación, paz, libertad y amor cuya fuente es Dios*. La **carta a M. Gandhi** nos dice que ha influido en nuestro autor como *M. Luther King y Tagore, después de Cristo y san Agustín. Luchó contra la discriminación racial en Sudáfrica y creó un espacio de amor (Satyagraha) o entrega total al amor, la justicia y la fraternidad, un camino muy aceptable para el cristiano porque Cristo es el Príncipe de la Paz*. Como los Padres de la Iglesia y el moralista B. Häring, Gandhi afirma que cuando tomamos algo que no necesitamos creamos la injusticia social y nos volvemos ladrones, pues debemos compartir hasta lo necesario. Así, sembró la paz frente a la guerra, el amor frente al odio y la bondad contra todo mal. Con el **P. Teilhard de Chardin** nos recuerda su ecología integral que ha inspirado también la encíclica **Laudato si'**, el punto de vista de la Eucaristía universal de la creación o *La Misa sobre el Mundo* (1923) en la que todo renace y dice: *Yo me consagro para vivir y morir en tu servicio, Jesús*. Hoy necesitamos sabios como Teilhard y

Mendel. La **carta a B. Häring** mira al gran moralista de *La Ley de Cristo y Libertad y Fidelidad en Cristo*, que fue muy activo en el Vaticano II al punto que el cardenal Cento dice que: *Häring es casi el padre del esquema XIII, la actual Gaudium et Spes*. Luego siguió esa misma línea, pero fue sometido a juicio por la Congregación de la Fe que calificó de enormemente cruel. Y, ni siquiera en su muerte se le reivindicó oficialmente su trabajo innovador, pero Marciano Vidal, gran moralista, dice: Si tuviera que elegir los 5 nombres que han marcado más la moral católica, diría: San Agustín, Sto. Tomás de Aquino, Francisco de Vitoria, Alfonso María de Ligorio y B. Häring.

En la **carta a K. Rahner** nos habla de la gran influencia de la Nueva Teología en nuestro autor y en el Vaticano II. Este gran teólogo nos muestra la acción salvífica de Dios en la humanidad y su experiencia patente o latente. Es la gracia del Padre, por el Hijo, en el Espíritu la que nos trae la vida divina que debemos vivir en este mundo diverso, secular y plural, incluso en el *cristianismo anónimo* que sintoniza y vive en el mundo moderno, postmoderno y pos-cristiano. La **carta al cardenal Tarancón** nos recuerda su papel en la transición española a la democracia y el desarrollo del Vaticano II. Un cardenal sencillo, inteligente, de fuertes convicciones basadas en la pasión por el Evangelio y la justicia social, una figura señera de ese momento histórico y profético que con el Nuncio del Papa protagonizaron el Pentecostés del Vaticano II atendiendo a los signos de los tiempos. Por eso, sufrió también un fuerte rechazo por los que hacían oídos sordos a la justicia social, a los derechos humanos y el imperio de la ley igual para todos, en una paz libre y justa siguiendo el Evangelio de Cristo y las orientaciones de la Iglesia del Vaticano II junto a sus Obispos auxiliares y la guía del Papa Pablo VI. En **Marcelino Legido** nos descubre a un sabio profeta de nuestro tiempo, docto y doctor, que acompañó a las comunidades rurales de pueblos pequeños. De gran vida de oración y sabiduría bíblica nos invitó a *Volver a las huellas de Jesús* dando Ejercicios espirituales a Sacerdotes y seminaristas desde la mística de san Juan de la Cruz y la pastoral de pueblecitos como el Cubo de D. Sancho, Peralejos de Arriba y de Abajo, entre otros, y capellán del Carmelo de Cabrerizos. Defendió a los campesinos más pobres frente a los terratenientes, siendo un referente evangélico para toda la Región del Duero. La **Carta a H. Küng** nos presenta a este gran teólogo y perito del Concilio, intelectual cristiano, de gran resonancia pública y compromiso social, que iba al fondo

del cristianismo y de las cosas, y amó el diálogo con el judaísmo y el islam y diseñó una ética mundial. Uno de los teólogos más leídos y escuchados. Juan XXIII le nombró perito del Concilio. Tuvo problemas con la Iglesia oficial por algunos de sus libros y teorías teológicas, pero el papa Francisco le envió sus saludos y una cierta reconciliación con la Iglesia. La carta a **José María Castillo**, con el que Nicolás tiene una buena amistad al apoyarlo en sus tiempos difíciles, por lo que él prologa estas Cartas, como ya vimos, y quiere destacar especialmente su obra *El Evangelio marginado* para distinguir claramente entre la religión que somete y la fe que libera, presentada por un profeta de nuestro tiempo. Con **Joaquín Gomis, un imprescindible referente**, nos habla de la revista *El Ciervo*, en relación a la Iglesia española de nuestro tiempo, intérprete de la Iglesia y el mundo del Vaticano II, por su sentido del diálogo, la libertad y el compromiso con la historia de hoy y de mañana, frente a la maraña neoliberal que mezcla la corrupción y la idolatría del dios dinero, enraizado en la antropología y la experiencia cristiana. Un periodista cristiano que interpreta la realidad desde el Evangelio del Reino desde el Vaticano II, amable y crítico, siguiendo el itinerario liberador, humanista y sanador de Jesús de Nazaret. La carta a **Víctor Codina**, teólogo de la liberación, nos describe su obra de teología nazarena, simbólica y descriptiva, de un teólogo de raza, desde la realidad injusta, en la que el *Espíritu Santo siempre habla, por el hilo conductor de los pobres como lugar teológico*. El lenguaje sencillo del Evangelio nos advierte, ante nuestras teologías elitistas y de una fría lógica racionalista, para invitarnos a una Iglesia de rostro humano: *La Iglesia Nazarena: Teología de los insignificantes* (2010), que no confunde perder el Evangelio con perder el poder, ni provoca el invierno eclesial olvidando la sencillez, bondad y el sentido religioso y solidario de estas gentes. **Antonio G. Lamadrid** fue Secretario del Obispado de 1964-1967 y Vicario General de 1975-1978 y amigo. *Un Profeta Biblista muy unido a los descubrimientos de Qumrán, que trató en varias de sus Obras*, siendo un gran Profesor en el Seminario Mayor de Palencia y en el de los Agustinos de los Negrales (Madrid), y gran colaborador en Cáritas de Palencia.

En **DESDE LOS AGUSTINOS INTELECTUALES**, Nicolás siente necesidad de recordar a algunos Agustinos que hicieron historia, dejaron huella y fueron o son referencia y estímulo de superación y fuerza innovadora de pensamiento y vida. De ahí su gratitud por ser faro para

las nuevas generaciones. Agradece a R. Lazcano su gran información de ellos, y así, recuerda la tradición reciente Agustiniiana que encarnaron el **P. Bruno Ibeas**, gran orador y pensador, polemista y escritor, socio fundador de la Democracia Cristiana en España, Provincial de la antigua Provincia de España, perseguido en tiempos de la guerra fratricida, aunque pudo ser evacuado enfermo a Francia, luego represaliado por el nuevo régimen y desterrado a Argentina, pudo volver en 1957. A su entierro asistió el Nuncio de Su Santidad, y fue declarado hijo predilecto de su pueblo natal el año 2004.

P. Félix García, gran humanista y escritor, primer Director de la traducción actual de las obras de san Agustín al español, amigo personal y confesor de Ortega y Gasset, aunque alguno lo siga negando, por no querer enterarse de qué habla. Tuvo mucha relación con grandes intelectuales y escritores españoles desde Baroja y Manuel García Morente, director de su tesis doctoral, sobre Fr. Luis de León, que se ha perdido en los avatares de la guerra, y hasta con Francisco Umbral.

El **P. César Vaca** en su famosa *Guía de Almas*, como psicólogo, introdujo la psicología en la formación sacerdotal y la vida religiosa. En muy buen diálogo con el mundo actual, fue fundador de la Semana de cine de Valladolid, que llamó de cine Religioso y Valores humanos, hoy la Seminci.

Nicolás también se siente discípulo del **P. Lope Cilleruelo**, creador de la teoría de la *memoria Dei* en san Agustín, fundador del Estudio Agustiniiano de Valladolid. Especialista en san Agustín y transmisor de saberes de Biblia y vida, muy cercano a las nuevas generaciones, hombre polifacético, se atrevió incluso con la novela en *El joven Agustín* y *La Espina en la frente* de santa Rita, de modo que el gran Miguel Delibes, nuestro parroquiano, le animaba a dedicarse más a esto. Director de *Apostolado* y *Archivo Agustiniiano* luego *Estudio Agustiniiano*.

P. Saturnino A. Turienzo, gran filósofo y pensador. Murió a los 101 años, en 2021, publicando su último libro sobre: *Fr. Luis de León. Camino Nuevo (no usado) de su pensamiento*, tema en el que fue especialista como de san Agustín y la religión y el hombre actual invitando siempre a pensar. Decano de la Facultad de Filosofía de Salamanca, fundador de *Cuadernos Salmantinos*. Dio conferencias en España, así como en Francia, Italia, Argentina, Méjico, Portugal o Venezuela.

P. Argimiro Turrado, gran lector y maestro de la Teología alemana y de la Nueva teología, amigo personal de Ratzinger, quizás los dos teólogos más jóvenes del Congreso de París de 1954, *Augustinus Magister*, en el que uno presentó su tesis sobre *La Trinidad* y el otro la suya sobre *La Iglesia casa y pueblo de Dios* en san Agustín. Aún se vio en Madrid, con el Prefecto de la Congregación de la Fe, pero la muerte le impidió verlo Papa, lo que le habría encantado. También escribió mucho sobre Sto. Tomás de Villanueva y no se olvidó de Lutero. Fue profesor en varias Universidades y Director de la *Revista Agustiniana de Espiritualidad*. Muchos no entendieron sus famosas bromas de niño, muy comunicativo y sencillo, que no querían molestar a nadie sino despertar a muchos del *sueño dogmático*.

Ramiro Flórez, un pensador excepcional tanto en temas de san Agustín como en el pensamiento moderno. Sobre el primero hizo la tesis: *Las dos dimensiones del hombre agustiniano* con M. F. Sciacca. En lo moderno fue un gran especialista en Hegel. Muy buen Profesor en varias Universidades. Abandonó la Orden en los líos del posconcilio, pero siempre ayudó todo lo que pudo a todo agustino que se encontrase en su camino.

Nicolás en la página 289 de estas *Cartas* recuerda a otros historiadores, teólogos agustinos o pensadores del mundo de la cultura de hoy entre los que ha tenido a bien incluirme. **Pedro Langa Aguilar**, Agustínólogo y Ecumenista, es un agustino benemérito en ambos campos como en el cardenal Newman. Profesor en muchos centros teológicos, escritor en muchas revistas y charlista en Radio Vaticano. La *carta a Antonio Salas* nos presenta a este gran especialista en *Biblia y Fe*, tan bueno científicamente como gran expositor, y alma de la *Escuela Bíblica*, aún activa hoy, que ha llenado un vacío en la España católica, difundida por el mundo incluyendo los viajes a Tierra Santa. En **Pío de Luis Vizcaíno** nos señala a este especialista en *san Agustín que aborda sus temas hasta agotarlos*, por ejemplo, en *La Eucaristía*, que nos invita así: *Come la vida, bebe la vida y tendrás vida plena*. Lo mismo hace con *Las Confesiones*, *La Ciudad de Dios*, *La Trinidad* o *La Regla de San Agustín*, de modo que, siguiendo a san Agustín, evitaremos muchos caminos erráticos, tomando el camino del Reino, pues como dice el Santo: *si el Camino no hubiera venido a nosotros aún andaríamos extraviados*.

La carta a **Rafael Lazcano**, *amigo y editor de estas Cartas*, hombre de grandes empresas intelectuales como la reedición de *La España Sagrada*, el año 2000 del cristianismo, en 57 volúmenes con su *Índice general*, o el *Homenaje a Octavio Uña*, en el que escribieron más de 300 Profesores. Fundador de la *Editorial Agustiniana* y gran escritor sobre temas de san Agustín y la Historia de la Orden Agustiniana como *Episcopologio agustiniano*, *Generales de la Orden de San Agustín* o el *Tesoro agustiniano*, una obra monumental capaz de hacerle pasar a la historia. No menos importantes son sus *Bibliografías* de temas agustinianos o de pensadores como Fr. Luis de León, Arias Montano, X. Zubiri, y las *Biografías* de Alonso de Veracruz, Lutero, Mendel, y otros muchos.

La carta **Hans van den Berg**, *Agustino intelectual de América Latina, por lo que significa en lo cultural, antropológico, etnohistórico, bibliográfico y misionológico*. Holandés, *Licenciado en Teología* por Lovaina y en *Historia de la Religiones* por la Universidad de Nimega. Vino a Bolivia a estudiar la religión de los Aymaras en 1969, y, en *La tierra no da así no más. Los ritos agrícolas en la región de los aymara-cristianos*. Amsterdam 1989, nos guía a *comprender su mundo, su idioma, su cultura y religión antes de juzgar sus creencias y actitudes*. Docente en la Universidad Católica de Cochabamba, publica tres volúmenes de *Bibliografía Aymara* y otros escritos sobre diversas zonas y misiones. De ahí surge la *Biblioteca Etnológica Boliviana* Fr. A. de Calancha, que hoy tiene 4.500 libros, 7.000 artículos y 900 folletos. Rector de la Universidad Católica, en dos momentos, reside en La Paz de 2005 a 2013. En 2002 hace realidad su sueño de visitar la tierra de san Agustín y revivir su vida. Y, así, publica su gran obra: *Alipio de Tagaste. Historia y ficción*. México 2018, para reivindicar su lucha por los derechos humanos y contra la esclavitud. Y, reedita, con gran rigor, la *Crónica Moralizada de la Orden de San Agustín en Perú* de A. de Calancha, y escribe otras obras. Fue Vicario de los Agustinos en Bolivia, una rica personalidad, humana y agustiniana, y un referente cultural muy reconocido.

En el apartado, **DESDE BOLIVIA**, *trata nuestro autor los problemas de esta tierra*. La carta a **América Latina, 'Las venas abiertas'** *nos ofrece la situación de esta parte del mundo donde la pobreza sube a más del 30%, y es la región de mayor desigualdad del mundo*. Ciertamente que Bolivia mejoró, pero aún está entre los 5 países peores de esta zona y en muchos hogares los ingresos no dan para comprar la cesta básica. Esta pobreza afecta más

a las zonas rurales y a las personas más frágiles, lo que crea mucho malestar social y pide un gran compromiso con la igualdad a través de medios públicos de calidad como salud, educación, vivienda y transporte. En América Latina el 30% de la población indígena vive en extrema pobreza y más del 86% trabaja en la economía informal, el 32% no tiene estudios, y su empleo remunerado es el 31% más bajo que el de otros trabajadores. En el mundo hay 258 millones de niños sin escolarizar, un gran escándalo por falta de voluntad cívica, política y eclesial, pues sin educación todo languidece, al margen de la sociedad, y, por el contrario, toda inversión en educación genera prosperidad social y económica para todos. La carta a **las teólogas y teólogos de diversas Iglesias**, evoca a P. Casaldáliga en su: *Todo es relativo menos Dios y el hambre*, desde donde *Ellos-as han escrito un carta donde claman contra “las muchas angustias del justo” en América Latina* porque la pandemia ha empeorado todo y el capital siempre se pone sobre la persona: los ricos son hoy el 17% más ricos, a costa de 16 millones de nuevos empobrecidos, y explota, en especial, a las mujeres, la emigración forzada, la trata de personas, el narcotráfico y el contrabando. Y, *como Dios quiere salvar a su pueblo, esa carta condena los ídolos que mercantilizan la salud y la educación y depredan el ecosistema*. La carta a **Santa Cruz de la Sierra**, donde llegó *Hombre Nuevos* hace 30 años al barrio del Plan 3000, donde el 60% eran pobres y el 40% de pobreza extrema, pero allí nos recibió Dios a través de su pastor J. Terrazas. Y, así, se comienza a caminar con 40.000 cruceños de toda Bolivia que expandieron la parábola del compartir juntos, que comienza con el *Centro Palencia de niños desnutridos* creado al mes de llegar, alentados por la utopía de que el pobre tiene los mismos derechos que el rico a la educación, universidad y diversión sana. Y, como con hambre no se puede rendir en la escuela, se abrieron comedores escolares. Así, poco a poco, nuestro autor se enamoró de esta tierra y este pueblo, sin hacer distinción ni de raza ni cultura, pues entre tanta pobreza Sta. Cruz fascina por “su gente, encanto, tolerancia y hospitalidad”. La carta al nuevo **Presidente de Bolivia** (2021) muestra que ganó la nación, la democracia y el MAS que sembró la ilusión y luego decepcionó. Positivas fueron las políticas redistributivas que incorporaron a los indígenas de occidente pero no tanto a los de oriente. Ahora se trata de reactivar la economía que aún golpea a muchos bolivianos y crear escuelas para todos para acabar con ese 13% de extrema pobreza y el 37% en situación de

pobreza. Para ello se propone promover la cultura y el turismo, los medios de comunicación, y una mayor inversión en salud y educación que reduzca la mortalidad e incite a la integración de todos, de oriente y occidente, de la Paz a Santa Cruz de la Sierra. El MAS debe sacudirse la afrenta de favorecer el narcotráfico, y recuperar las relaciones internacionales. Se pide al nuevo Presidente contar con Asociaciones que trabajan a fondo perdido por devolver al pobre su dignidad, con la promoción integral para acabar con la ignominia de la pobreza, de modo que se llegue a la *Fraternidad* que pide el Papa para todo el mundo. La carta **¿En qué Bolivia vivimos?** plantea *la situación de indefensión y aflicción de mujeres, niños y ese millón largo de mayores que se cansa de hacer cola para vacunarse*. Además, los medios parece que sólo hablan de crímenes, violencia y paro, sin mostrar las dimensiones sanas de esta sociedad y sus muchos valores. Por su parte, el Gobierno debe favorecer un Estado respetuoso con todos, e invertir en salud y educación, para llegar a una sociedad plural, progresista, moderna, pluri-cultural y pluri-religiosa, donde todos los bolivianos puedan vivir felices y con esperanza. La carta a **Bolivia quebrada** dice que *las esperanzas e ilusiones de 2020 pronto se disiparon. Con todo, dan esperanza el Discurso del Vicepresidente, la Ministra de la Presidencia y otros diputados*. Pero, el etnocentrismo ha polarizado y paralizado el país con una Bolivia quebrada, enferma e invertebrada. La salida es la educación en valores humanos y cívicos y la promoción de la opinión pública del bien común universal que cierre el paso a la hostilidad, la desconfianza y los odios antisociales. Se necesita, integración y no enfrentamientos, para la igualdad social, pues como dice el lema de su moneda: *La unión hace la fuerza*. Hay que acoger y promover las políticas de sentido universal, que nos recuerda el Vaticano II en *Gaudium et Spes* 82-83, y huir de las políticas del avispero. La carta: **Me duele Bolivia** nos muestra *el dolor y la frustración ante los bloqueos, en tiempos del Covid, que aumentaron más las muertes sin que nadie hiciera nada*. Así, tras las elecciones pueden dificultarse la gobernación y crear luchas internas graves y asaltos a la democracia y al estado de derecho si los dirigentes políticos no se ponen al servicio de ese Estado y la Democracia para buscar el Bien Común comenzando por los más pobres. La carta a **la Iglesia y su rol en el conflicto boliviano** es un juicio cercano sobre *la situación de este país riquísimo, pero con la mayor desigualdad en toda América Latina y su remedio*. En cuanto al rol de la Iglesia, pueblo

de Dios, este supo valorar lo bueno de los 14 años de E. Morales, y rechazar su deseo ilegítimo de perpetuarse en el poder, sobre todo las mujeres y los jóvenes, que han estado muy a la altura con su *revolución de las pititas*. En cuanto a la Iglesia oficial se echan en falta valoraciones evangélicas, como la del anterior cardenal Terrazas, pero hubo un discurso pacificador, cercano y dialogante, y los Obispos fueron facilitadores de paz y buenos mediadores evitando toda violencia y siguiendo la Constitución cumplieron un buen papel, aunque quizás pudieron hacer algo más frente a los políticos que buscan más llenarse sus bolsillos que el del bien común y de los pobres. En **Bolivia imposible desde las hostilidades** se dice que *hay que apostar por una Bolivia estable, justa, democrática y libre, con una distribución más justa de la riqueza, sin violencia ni discriminaciones, lejos de la corrupción y el narcotráfico*. Hay que suprimir todo lo que impida crecer juntos en solidaridad, libertad y con una verdadera independencia de los tres poderes del Estado. Hay que dejar las peleas inútiles y diseñar un proyecto común para todos desde la justicia, la ecología integral y la vida en libertad. Y, frenar la violencia y la incultura, desde la familia y la escuela. Invertir en educación, en salud, y crear puestos de trabajo para terminar con ese más de 60% que malvive del trabajo informal. Esa debe ser la nueva gobernanza. La carta: **Hombres Nuevos se alegra y se lamenta, con 30 años en Bolivia tratando de reducir la pobreza**, quiere compartir la alegría de su labor social, cultural, educativa y pastoral, y también expresa lamentos por el abandono de ciertas zonas de la ciudad, pues es voz común que con menos corrupción habría más medios para cuidar la ciudad, y el por qué las instituciones públicas no ayudan a las ONGs que trabajan por suprimir el 37% de pobreza que provoca tantas muertes evitables, pues el país es rico y así todos podrían vivir bien. La carta a **Alfredo Soliz, de la Bolivia encantada a la de decepción casi nacional**, es porque el triunfo de E. Morales provocó una gran expectación de cambio positivo con muchas cosas buenas en la educación, la salud y comunicación, pero no tardó en llegar la decepción sin paz social ni práctica de derechos al permitir el Tribunal Constitucional su IVª postulación y provocar una encrucijada compleja y amenazante. La carta a **la Marcha Indígena** indica que es necesario poder plantear los problemas y resolverlos sin recurrir a la violencia, el enfrentamiento o el acoso político. *Los indígenas de Amazonía hicieron marcha durante un mes, para oponerse a la destrucción*

del territorio indígena, lugar ancestral de los pueblos chimán, yuracaré y moxeño, y defender su identidad y su convivencia en libertad y armonía con los bosques y la naturaleza, frente al avasallamiento colonizador. Los gobernantes deben escucharlos y respetar los derechos y diferencias de estos pueblos para crear una Bolivia libre, moderna, pluricultural y multiétnica en paz con todos los bolivianos, culturas e ideologías.

Finalmente, el **Epílogo** de estas **Cartas** expresa la intención de que las periferias dejen de serlo y tengan una buena integración. La **Fraternidad y Hombres Nuevos** quieren tender puentes entre las periferias y el centro como ha ocurrido con la Facultad de Teatro, que favorece el diálogo intercultural y propone la igualdad de oportunidades, para una sociedad basada en la dignidad, la libertad, la solidaridad, la igualdad y el amor, como nos lo pide el Dios de Jesús camino de una fraternidad universal de hombres y mujeres, razas, pueblos y culturas. Una vida plural y apasionante de felicidad y amor para todos, que hemos visto en los personajes aquí recordados. Y, concluyen estas **Cartas** con el deseo del Papa en **Fratelli tutti** (n. 35): *Ojalá que al final ya no estén los otros sino solo un nosotros... Ojalá que tanto dolor no sea inútil, que demos un salto hacia otra forma de nueva vida y descubramos definitivamente que nos necesitamos y nos debemos los unos a los otros, para que la humanidad renazca con todos los rostros, todas las manos y todas las voces, más allá de las fronteras que hemos creado.*